

LA REGION

AÑO II

Palma de Mallorca. - Martes 1.º de Abril de 1913

NUM. 370

Colonias escolares

No hace muchos días que nuestro querido Eleta, trataba en estas columnas el importante tema de las colonias escolares. Con el acierto que le distingue, puntualizaba el mucho bien que puede hacerse a los niños anémicos, á los enfermizos, á los degenerados, enviándoles unos días á gozar del dulce ambiente del campo dedicándoles á la deliciosa contemplación de la naturaleza y ofreciéndoles aire puro para sus pulmones terreno abonado para la tisis.

Eleta nos requería para que tratásemos este asunto, él desde su cátedra y por experiencia adivinaba los males y pedía para ellos urgente remedio. Como no atenderle si se trataba de los niños, de esos hombres de lo porvenir, que faltos de glóbulos rojos en la sangre, ruedan por las escuelas sin vislumbrar la más remota esperanza de remedio para un mal que es hijo del egoísmo, producto de la civilización, producto bastardo del progreso!

Nosotros quisieramos, todos los años, llevar los niños de las escuelas públicas al campo, allí donde la tierra pródiga ofrece sus dones, en espacio abierto donde el sol y el oxígeno, acicateando las defensas naturales, librarán al escolar de todos los gérmenes patógenos, haciéndoles aptos para la vida de relación.

En pleno campo los niños, cantando estrofas virgilianas, allí, donde los rumores del viento son rezos y las brisas y los efluvios inmersiones en la salud del alma y del cuerpo. A pleno sol viendo como la mariposa recoje el nectar de los flores, como el agua rumorosa canta su himno á la vida, como el pájaro forma su nido, como se evoca el cielo en la deliciosa contemplación de una noche estrellada, donde el astro titilante evoca el enigma de lo infinito haciendo comprender la grandeza del orden sobrenatural.

Esto quisieramos fuera realidad, sino absoluta relativa, en las próximas vacaciones veraniegas.

Muchas colonias escolares, acertadamente dirigidas donde por riguroso turno fueran, no los mejores pero si los más enfermos; colonias escolares que proñigaran mercedes á manos llenas, que fueran un canto eterno para la niñez y una estrofa perenne á esa tierra feracísima que si tiene llanuras esquilmas, árboles arrancados de raíz, manantiales sorbidos por la tierra sediente, plantas parásitas agostando la feracidad del suelo, fué porque el egoísmo se ha multiplicado y la lluvia no llega á condensarse en las nubes porque el agua fuese hacia el mar no retenida por el menor obstáculo.

Pero ello no importa, llevemos allá los niños y sean, para lo futuro, hombres oxigenados, recios para los embates de la vida. Que importa que la caridad oficial devuelva el color rojo á sus mejillas, si hemos salvado á la humanidad de esa mansa prole que se forma sin energías, sin arrestos, incapaz del esfuerzo que supone el trabajo y la lucha por la existencia.

Tiene razón Eleta, nos brinda la idea y es una injusticia no cobjarla en estas columnas, no ofrecería lugar preferente en este diario, que no es esta la primera vez que los niños han sido constante preocupación de nuestros anhelos, porque ante el querube de ojos avivados, de cabellera sedosa, de cara pálida y de mirar disipante hemos adivinado el terreno propicio para que germine el microbio, ese enemigo mortal de los débiles, que más tarde nos ha de mostrar sus miserias y harapos para que acerca de ellos hagamos estudios filosóficos y busquemos la razón de esa mortalidad infantil que habla de desidias, de abandonos, de miseria moral y al mismo tiempo pregona el egoísmo de una raza que tiene por techumbre el cielo y por alfombra los céspedes floridos y no ha sabido devolver en vigor y energía lo que en nombre de la civilización nos arrancó. El encanto de la égloga, el himno triunfal del Dios Pan.

El fr. provisto de la consiguiente autorización, una especie de salvo conducto, que le permita introducirse en ella cuando le dejen, y salir... Cuando quiera.

Más, nada veo de notable, que no sea una larga ventana al frente, cuyo alfeizar lo limitan sendos barrotes de hierro y unas mallas de alambre, bastante espesas por cierto. Ese oatorio de los presos que sirve para ponerlos en comunicación con el público, y á la derecha de dicha ventana hay una puerta suelta que da entrada á una pequeña habitación, dentro de la cual veo sentado á un señor de edad, que por su indumentaria y por llevar una gorra galoneada me parece ser un vigilante.

Tenga V. muy buenos días, le digo al punto. Podría entrevistarme con el señor Director?

No, señor.

Verá V., me replica al apercibirse de mi asombro, le digo esto porque según noticias no se encuentra en la casa en estos momentos; ¿no le sería igual hablar con el Subdirector?

Si ha de acceder á mis propósitos, ya puede V. anunciarme. Dígale que vengo con el encargo de hacer una información.

El vigilante toca una campanilla se pone al habla no se con quien, le contestan, y al momento me abre una puerta enrejada que al jirar sobre sus goznes, produce un ruido férreo.

Puede V. pasar si gusta. Muchas gracias, y ya estoy dentro la cárcel, al pie de una escalera por la cual asciendo, acompañado de una especie de segundo. Palomo, recluso próximo á cumplir que se deshace en deferencias; Hago á una sala de espera y ante la invitación galante del amable recluso; me siento en uno de los bancos de madera que adosados á la pared rodean la citada sala, y espero que á ese me llame.

Confieso que esos momentos han sido para mí lúgubres en extremo.

¿Cuántos criminales se habrán sentado en el mismo sitio que yo, me pregunto lleno de horror! ¿Cuántos recordamientos habrán sentido aquí más de cuatro, al ver su libertad perdida, muertas sus ilusiones y los desprecios futuros de una sociedad fantástica! En estos bancos esperan los presos á que les inscriba en los registros cuando entran y que se les extiendan los documentos de pasaporte ó libertad cuando han de salir del establecimiento.

Continuaba ensimismado en mis tristes reflexiones cuando veo que llega hacia mí un señor joven, de grata apostura y gesto hidalgo, que me dice ser el Sr. Subdirector.

Tengo tanto gusto, le respondo levantándome de mi asiento, mientras recojo su mano que generosamente me tiende.

Supongo que...

Si, señor, ya me han enterado del objeto de su venida; tenga la bondad de acompañarme al despacho.

Y en su despacho entro, despacho coquetón, lleno de confort y exquisitamente limpio lo cual prueba el gran cuidado del simpático Palomo.

Don José Bautista, que así se llama el Subdirector, me hace sentar, me ofrece un pitillo, que yo acepto, y mientras preparo mis cuartillas le digo á secas:

¿Quisiera V. decirme cosas sobre la cárcel?

Hombre, yo puedo decirle muchas cosas; pero no se si adivinaré su gusto ni el del público, preguntéme, que desde luego estoy dis-

puesto á contestarle con suma concendencia.

¿...? Aquí no hay régimen celular, los presos viven en completa mezcolanza, lo mismo criminales peligrosos que menores de edad.

Si, señor, no se asombra, esta cárcel no reúne condiciones de ninguna especie para el objeto que se la destina; aunque quisieramos, no podríamos establecer la debida y necesaria separación. Hoy existen modernos procedimientos de reclusión que puestos en práctica dan óbtimos frutos, y entre ellos tenemos el «celular mixto» ó de clasificación con el que se sujeta á los penados á cuatro períodos de condena.

1.º Celular.

2.º de comunicación.

3.º de comunicación.

4.º de comunicación.

Durante el primer período, el preso está completamente incomunicado en una celda y solo se le permite, durante muy poco tiempo al día, que pasee y se comunique con sus compañeros. En el 2.º y 3.º período ya se le concede más libertad gradualmente hasta llegar al 4.º en que ya se le puede dar algún destino dentro de la casa. Yo entiendo como V. que el criminal empedernido no debe rozarse con el que ha delinquido por primera vez; que según la clase de delito también debe separarse al recluso, puesto que es muy triste el ver á un simple autor de una estafa comiendo junto con el autor de un asesinato, y lo que es más deplorable todavía, que al presunto criminal, mientras está sujeto á proceso, se le tenga con los condenados.

¿Que lecciones no habrá aprendido si al cabo de diez ó doce meses se le ponen libertad por resultar inocente?

Aquí trabaja el que quiere, y el que no, nadie le obliga.

Todo lo que ganan es para ellos, no se les exige ningún céntimo.

¿Instrucción he dicho? Empezamos por no tener maestro y esto no es raro, puesto que en España á pesar de haber unas 49 prisiones correccionales y 14 penales tan solo hay 30 maestros.

No hay duda que con fuerza de voluntad y filantropía, algo podría hacerse; pero aunque tuviésemos quien enseñara, nos encontraríamos con que no tenemos local.

Ya veo que se interesa V. mucho por los menores, y con esto advino que es V. maestro; pero no disponemos, créame, de medios materiales para poderlos separar; sólo nos cabe el recurso de vigilarlos continuamente y aconsejarles sin descansar.

Pero eso no es posible le respondo. Como pueden vigilarlos las conversaciones, acciones, etc. de unos muchachos que cohabitaban con hombres perversos? Esto es cruel, le digo, esos niños se pierden á causa de la sociedad que los desocida de esa manera; lejos de reformar su conducta lo que hacen es vigorizar mucho más su propensión al mal, y el tiempo que podrían ocupar en trabajos útiles ó en una enseñanza provechosa, lo pierden en continua holganza junto á los catedráticos del vicio y del crimen.

Tiene V. razón que le sobra, yo le reconozco también y lamento que esto subsista; pero no está en mi el evitarlo, existen Patronatos cuya úni-

ca y exclusiva misión es ocuparse de estos asuntos.

Y en Palma no hay también un Patronato para que...?

El señor Bautista me habla bastante del régimen penitenciario que se observa en muchos presidios del extranjero y aun en algunos de España, como son el penal de Ozaña, Cárcel modelo de Madrid y el reformatorio de Alcañá. Hablemos también sobre las modernas teorías sobre criminología, me manifiesta su oposición á las teorías de Lombroso y en cambio alaba á los educacionistas á los que sostiene que el criminal más que nada es hijo de un ambiente paterfactual, de descuido social y que debe combatirse por medio de la escuela.

Conforme, completamente conforme le digo y le doy un fuerte apretón de manos.

Yo le autorizo para que diga muy alto, que de las observaciones que llevo hechas en los delincuentes más de un «noventa y cinco» por ciento ó no han recibido instrucción ó si la han recibido esta ha sido casi nula por lo deficiente.

En la actualidad la plantilla de personal se compone de 6 vigilantes, médico, capellán, Director y Subdirector.

Hay 85 reclusos entre hombres, mujeres y menores.

A los menores se les castiga dándoles trabajo de limpieza y á los mayores de la misma manera, ó sometiéndoles á incomunicación.

Se levantan los presos á las seis de la mañana recojen las camas y verifican el baldeo de las habitaciones.

Hacen dos comidas diarias: una á las nueve de la mañana y otra á las seis de la tarde.

Si, señor, el rancho es bueno lo mismo que el pan, y diariamente entra en su condonamiento la carne.

A puerta de sol se les encierra en sus celdas ó habitaciones, y á las nueve se toca silencio con la campana.

Al exterior ya lo ha visto V.: hay una guardia de soldados y en el interior, un vigilante de puertas, otro de rastrollo y otro de comunicaciones.

Hasta aquí ha llegado mi intervencion con el Sr. Subdirector de la cárcel al que le recuerdo reconocidísimo, luego viene D. Antonio Cañellas á quien ya conocía y pasamos á visitar los locales del establecimiento.

Dejo de reseñar las oficinas porque nada tienen de particular, á no ser el celo y cuidado que por parte de los empleados impera en ellas y pasamos por un largo corredor en el que están situadas las celdas, raras casi todas ellas. Son unos cuartos pequeños sin condiciones higiénicas de ninguna especie; únicamente cabe en ellas una pequeña cama, una silla y una mesita.

En dicho corredor está la sala de antropometría. Me enseña D. Antonio Cañellas una prueba dactiloscópica en un papel ó sea la impresión de las yemas de los dedos de un criminal, un compás para medir la cabeza, una alfilerada para medir la cara, y las orejas, una tabla para medir el busto, otra para medir la brazada y por fin la fotografía y el cuadro del Berillón para estudiar el color del iris de los ojos. Veo una colección de fotografías de criminales conocidos y entre ellos una de un anarquista ibicenco que fué remitida desde Alemania. El

encargado de la antropometría es el vigilante D. Jaime Mas.

En un armario pequeño con los cajones numerados están las fichas antropométricas de otros tantos individuos, así es que un momento pueden adquirirse los datos que se pidan respecto á ese punto.

En la misma habitación hay también una biblioteca para los reclusos. He visto á don Quijote de la Mancha, Oras de Perera, Cañigo de Verdagner, Biblioteca Patria, algunas obras científicas, Pereda, etc.; pero de todas maneras es una biblioteca rancia y deficiente para el uso á que se destina.

Me acompañan después á la enfermería, y pasamos luego á la capilla, Hermosa capilla! Situada en una sala oblonga, el presbiterio está separado del público por medio de una reja. En el retablo que es color de caoba figuran los cuadros de la Virgen del Carmen, San José y San Dámaso el buen ladrón; una imponente lámpara lanza una luz moribunda que ayuda al recogimiento. El altar es severo y está forrado de rojo.

Bajamos al patio me enseñan el cuarto de baños, con un depósito para agua caliente, y veo también el lavadero, todo esto es completamente nuevo.

Y ya me encuentro en medio de los presos, penetro en sus dormitorios, los saludo, me contestan afablemente, levantándose respetuosos de sus asientos, escudriño el habitáculo que les sirve de morada; habitáculos sin ventilación, sin luz, con los techos ennegrecidos por el humo; me perato de su miseria, esto es lo que más me entristece, y quedo asqueado del olor nauseabundo que despiden, debido más que á nada á la pequeñez de los locales, pues en uno de ellos que tendrá todo todo lo más cuarenta metros de superficie hay 17 camas.

No se les da ropa á los presos, preguntó á don Antonio Cañellas?

No señor, aquí no llevan más ropa que la suya propia, y no estaría de más que hiciese V. resaltar en su información una llamada caritativa á las personas de sentimientos para que remitiesen algunas prendas inservibles.

Desde el patio veo una especie de atalaya ó celsia situada en el primer piso, desde la cual puede vigilarse muy bien á los presos.

Estos se fijan mucho en mí, parece que todos tienen deseos de hablarme unos dos ó tres muchachos me miran como atontados, yo quisiera hacerles unas cuantas preguntas, escudriñar sus sentimientos, más llevo prisa y si go visitando los dormitorios, en los que hay cuatro camas en cada uno. Todos los reclusos trabajan por su cuenta en el interior de ellos, algunos también lo hacen á pleno sol: no me ha pasado desapercibida una carpintería muy surtida, un taller de caballos de cartón, una alpargatería, ni los obreros en esparto, los más de ellos.

Seguimos D. Antonio Cañellas y yo, visitando los rincones, mientras me cuenta una multitud de anécdotas de la vida de los presos, algunas de ellas curiosas en extremo, con lo que me demuestra la gran práctica y experiencia que tiene adquirida con su trato, cuando en el interior de un calabozo veo á una persona conocida.

No sabes quien es?

Cayetano, el ciego tan popular de Palma, que evoca en mi recuerdos de la infancia, al que tanta veces molestábamos los estudiantes del Instituto, al infeliz lisiado que bastante des-

Entre los presos

Visitando la Cárcel. Momentos de zozobra. Un subdirector amable. Régimen que se observa con los reclusos. Visitando la sala de antropometría. Un encuentro inesperado. Hablando con Portell. Penosa impresión que recibe el periodista al ver un establecimiento tan deficiente.

Desocupado lector: Si alguna vez has tenido deseos de saber lo que es una cárcel por dentro, como se vive en ella y de la manera que se los arreglan los reclusos para pasar los largos é interminables ratos de cautiverio, detén por breves momentos tu digna atención, pasa la vista por los renglones que preceden, que yo procuraré satisfacer tu curiosidad.

La de Palma está situada en un vetusto y feo edificio que se levanta á la mitad de la calle de Capuchinos, y no me entretengo en hacer su des-

cripción exterior por ser su arquitectura de una vulgaridad conocida.

Todos sabéis que á la puerta de la cárcel.

No me vengas á llorar. No, no quiero decir eso, sino que hay siempre un representante de la fuerza, un soldado bisoño ó no; pero que con una consigna contundente, vela cual celoso canchiberro porque no se le escape su presa ni su preso tampoco, y así mismo no debes ignorar que para entrar en la cárcel (no siendo procesado ó delincuente) es pre-

Vamos, haré cuenta de que tengo otro más. Bendito sea Dios, que me trae conforme me los quita!

Y diciendo esto, tomó un bollo que aún estaba caliente y se lo dio á Lartun, como quien da golosinas á un niño.

¿Y Constanza? Constanza! afeitó. ¿Dónde anda? Toma tú, muchacha, que debes traer más hambre que un pajarillo en invierno.

Pero Constanza había desaparecido con su madre y la madre de Teodosio. Juntas habían subido al aposento que para los nuevos esposos se había destinado por los antiguos.

Este es vuestro cuarto le dijo Plácida al entrar.

No, señora madre, éste es el vuestro.

Por lo mismo será el de Teodosio y el tuyo de hoy en adelante. Aquí nació Miguel; aquí hemos vivido en paz sesenta años; aquí vivireis vosotros otros tantos, y sólo para morir en él Miguel os lo pedirá prestado. Porque es grato morir en el mismo lecho en que se ha nacido. Pero veo que te pones triste, hija mía, y yo ten-

dos á cuantos las miraban, la una imponía la bondad como un mandato irresistible, y la otra como un atractivo.

¿No la mereces, Teodosio! exclamó el padre. Cuidado como me la tratas.

Estas palabras, dichas por abundancia de corazón y en tono de amable severidad, descubren la grata impresión que acababa de hacer Constanza en el anciano, que de repente la hizo suya y la puso quizás en lo más íntimo de su pecho, recordando que Teodosio no fuese digno de ella.

Decis bien, padre mío contestó éste con sinceridad, no la merezco. Y le besó la mano respetuosamente.

Pedro de Butrón era alto, delgado de facciones finas, de cara redonda y pequeña. Tendría de cuarenta á cincuenta años. La expresión bondadosa y melancólica como la de su hija.

Miguel se volvió hacia el futuro sugro de Teodosio y le dijo sonriéndose: Pedro, si todavía eres un chico;

enmudecieron, y todas las gargantas vibraron con el grito de triunfo y aclamaciones montañas que ya conoce el lector.

Teodosio se presentó llevado como por arte de encantamiento.

A la vista de su futura esposa toda inquietud, toda preocupación despareció de su semblante. El amor le rebotaba del pecho.

Una por una, es mial pensaba.

Y viéndole feliz, también parecía serlo la desposada.

¿Cómo habéis salido tan tarde de Echeverría? les preguntó Teodosio.

Muy tarde no hemos salido; pero topamos con Pacomio, que nos ha á detenernos. Tramábase en Iruña una sublevación contra García, que ha llegado al amanecer, y el buen ermitaño temía que al saberla, los godos de las orillas de Larraun y Burunda se volvieran contra nosotros y no nos dejasen cruzar acá. Y en efecto, alguna amenaza hemos escuchado; algún amago hemos visto, que ese honrado ermitaño ha logrado contener.

No satisfacían completamente á Teodosio los elogios que Pedro de

Butrón hacía de la solicitud harto sospechosa de Pacomio; pero no era ocasión aquella de profundizar la materia, ni de hacer sobre el particular observación alguna.

Miguel entretanto oyó el grito montañés desde la puerta del palacio, cuya fachada principal daba al Mediodía, y con la voz más robusta y alegre que había salido de sus pulmones dijo á Plácida, que estaba en la cocina, abrasada, más que por el fuego, por el retardo, que tanto influía en la comida:

Ya vienen, Plácida, ya vienen! Al poco rato salió la anciana al portal con agua fresca y un cesto de bollos y pastelillos de leche, huevos y miel.

Pasados de necesidad vendrán esos pobres exclamó; más pasados que le comida.

Miguel no la oía. Estaba aguardando á los novios con febril desasosiego, respondiendo distraído á las preguntas que sus amigos le dirigían, y dirigiendo él preguntas que hacían sonreír por lo inocentes. Pero al ver llegar á Constanza entre sus padres y Teodosio, comenzó á temblar de jú-

gracia tiene con su vicio de beber y ser victima de la chaqueta y del escarabajo de los muchachos.

Le prodigo frases de consuelo, le doy unos cuantos pitillos, el pobre llora y me dice que la semana que viene estará en libertad ¡Pobrecillo! digo dándole un golpecito en la espalda, no es tu sitio este, sino una casa de beneficencia...

Reparo el interior de unos retretes y... por es meneallo, me entero que no tienen sifón y á pesar de su exquisita limpieza huelen, y no precisamente a rosas.

Ya iba á dar por terminada mi visita á la cárcel, pero en la última celda de las que circundan el patio, encuentro á un hombre viejo, mal trajeado que humildemente se pone de pié y deja unos manojos de esparto que tenía en las manos.

¿Quién es este hombre, D. Antonio, le pregunto?

—Portell, me contesta: el procesado por los crímenes de Buñola y del Coll d'en Rebas, ¿quiere V. hablar con él?

—Ya lo creo y sustituyendo la acción á la palabra, entra en un departamento del salud y me pongo á hablar:

—¿V. es Portell? le interrogo

—Sí, señor, y un hombre que tiene sed de justicia, esa justicia que tan lejos está del corazón humano.

—Hombre no desconfíe V. de la justicia que ella se hará y resplandecerá entonces la verdad.

—Antes periodista, antes que todo le suplico que me diga si está dispuesto á escucharme sin ofenderse.

—Eso nunca, Portell, desahoguese todo lo que quiera que en estos momentos soy más que nada un cristiano y católico que visita á un preso y trata de consolarle.

—Pues, bien, mire V.: Yo estoy muy quejoso de la prensa, porque antes que se haya hecho luz sobre un proceso por el cual se me piden penas de muerte, ya se cuidó de hacer informaciones dándome como culpable, y yo no lo soy por esos delitos, mis manos no se han tenido nunca de sangre humana, se que he sido un ser embrutecido, una piedra desprendida del edificio de la civilización; pero jamás un asesino eso nunca; aun conservo un sentimiento de amor al prójimo, tristes recuerdos de santas máximas, de buenas lecciones que aprendí en el hogar paternal y en el colegio.

Creámelo, la prensa me ha hecho daño, porque dándome como autor consumado de los crímenes porque se me acusan ha predispuerto al ju-

rado, cuya opinión es libérrima, contra mí; el irá á la Audiencia subyugado bajo la presión moral ejercida por los periódicos y me expongo á que siendo inocente se dicte contra mí un terrible fallo.

Y Portell al decirme esto se excitaba, sus ojos brillaban espantosos, cerraba los puños en ademán amenazador.

No quiero más que justicia, la muerte me importa poco, he sido una victima de la desgracia, soy viejo y la vida es para mí una carga pero deseo justicia, justicia, luz, mucha luz, para que aparezcan los verdaderos culpables....

Tengo ganas de publicar una carta en la prensa ¿se negarán en su periódico á hacerlo?

—Creo que no, siempre que no contenga especies injuriosas para nadie.

—No, no señor nada de eso, sino una justificación de mi conducta, un pequeño desahogo á mi gran tribulación.

—Pues mándela á la Redacción y el Director decidirá.

Me despido de Portell, no sin haberme fijado en lo que hay en su celda; la cama una especie de estantería donde veo unos cuantos paquetes de cigarros (brigadieres) unos libros, un bulto con ropa y esparto para fabricar cuerda, con lo que gana algún dinero.

El vigilante me ha dicho que se porta muy bien, sin que hasta ahora haya tenido que reprenderse por nada.

He visto á los demás procesados por los mismos delitos por el que se tiene á Portell; pero no les dirijo la palabra, pues van á dar las doce y es hora de comer.

La cárcel de mujeres, donde hay tres reclusas, no ofrece nada de particular, y sus habitaciones se diferencian muy poco de las que tienen los hombres.

Y aquí termina el sainete, expresando el sentimiento que me ha causado el visitar un edificio tan sin condiciones para cárcel como el de esta ciudad.

Es húmedo, sin habitaciones suficientes, y falta de ventilación. Un aplauso para los dignos empleados por lo bien que tienen organizados todos los servicios, sobre todo el de limpieza y por el buen trato que dan á los presos.

Y gracias mil para todos por las facilidades que me han dado para mi labor informativa.

Juan Eleja

que otro intermediario se aventura en las operaciones especulativas: hoy se compran almendras de la futura cosecha á razón de 38 pesetas el hectólitro.

Las escasas existencias de la cosecha última, que unos pocos conservan todavía, son también muy solicitadas, ofreciéndose de 40 á 42 pesetas por cada hectólitro.

Sabemos que la peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador, que tiene proyectada la Asociación del Apostolado del Sagrado Corazón de Jesús de esta Parroquia, juntamente con las mismas Asociaciones de las Iglesias filiales de Cas-Conceos y La Horta, para conmemorar el XVI centenario de la paz constantiniana, tendrá lugar, mediante, el último Domingo del próximo Abril.

A este fin está preparando un bonito estandarte de la Cruz aparecida maravillosamente al Emperador Constantino, para presidir la memorada peregrinación y que quedará como ofrenda perpetua á la Virgen de dicho Santuario.

De este trabajo está encargado el aventajado y entusiasta aficionado á la pintura don Damial Vidal.

El precio corriente del almendron en este mercado es de 125'90 pesetas los 42'37 kilos.

Casa de la Ciudad

La sesión de ayer

A las doce y cuarto de ayer, se reunió nuestra Corporación municipal para celebrar sesión, en segunda convocatoria.

Presidió el señor Conde de Olocau y asistieron los concejales señores Rover, Llabrés, Roca Rayó, Jiménez, Company, Cirer, Roca Hernández, Trián, Obrador, Jaume, Rey, Bronco, Font y Peña, Suau, Barrera, Bibiloni, Lluall, Carbonell, Cervera, Mir y Peña, Riera, Sampol, Salas, Font y Arbós y Pérez.

Acta y cuentas

Fue leída y aprobada el acta de la sesión últimamente celebrada.

Quedaron igualmente aprobadas varias cuentas por servicios municipales.

Orden del día

Leyéronse, quedando aprobados, los asuntos que figuraban en el orden del día, de la que dimos cuenta en el número de ayer.

Quedó nombrado sepulturero, don Juan Iglesias.

Al darse cuenta del informe de la minuta de exposición sobre provisión de notarias hizo uso de la palabra el señor Obrador quien agradeció á la Comisión de Fomento el inmediato y favorable informe de la referida exposición al Gobierno.

Propuso el mismo señor al Ayuntamiento acordara suplicar á nuestros representantes en Cortes apoyen cerca del Gobierno la ya repetida exposición para que sea un hecho la celebración en Palma de las oposiciones á Notarias del Estado.

Así se acordó. Dióse cuenta de la exposición que se ha de elevar al Gobierno pidiendo la desaparición del almacén de pólvora del castillo de Bellver y el señor Cirer propone á la Corporación se interese el apoyo de los Diputados á Cortes por esta circunscripción para que sea resuelto favorablemente.

Respecto de la tramitación del expediente y cuenta de consumo de carbón de la bomba de agua instalada en la Puerta de Santa Margarita que funciona para llenar los aljibes y fuentes de la barriada de los Hostales, se promueve una discusión.

Se acuerda pase á informe de los técnicos.

Una paoposición

En vista del incremento que va adquiriendo la tisis en esta ciudad, los señores Obrador, Cirer y Trián proponen al Ayuntamiento ó la instalación de un sanatorio á orillas del mar,

En el TEATRO PRINCIPAL hoy martes en matinée á las seis y media Beneficio de La Vitaliani Con la célebre comedia COMME LE FOGLIE MAÑANA MIERCOLES, estreno en italiano del glorioso drama de Palou y Coll LA CAMPANA DE LA ALMUDAINA Corriendo los protagonistas á cargo de I. Vitaliani y C. Duse. Se admiten encargos en Contaduría

donde se pueda atender á los enfermos pobres.

El señor Roca apoya la proposición y hace resaltar la conveniencia de que se instalen dos sanatorios, uno á la orilla del mar y otro en una montaña ya que, dado el temperamento de unos y otros enfermos, se requiere la brisa del mar y el viento fresco del campo.

Interviene el señor Sampol quien entiende que lo que deben instalarse son dispensarios anti-tuberculosos por ser éstos de resultados más prácticos y positivos por no reunir esta isla las debidas condiciones climáticas.

Toma cartas en el asunto el señor Roca Hernández quien empieza diciendo que se muestra conforme con la proposición, pero antes de pensar en la instalación de sanatorios ó dispensarios—dice el concejal socialista—debemos prevenir la enfermedad y atacarla con dureza para que no siga haciendo estragos.

Mientras existen casas inmundas, que son verdaderas poulgas, húmedas, sin aire y sin luz donde esas gentes faltas de recursos se albergan, no se matará el germen y la tisis seguirá siendo el azote de la humanidad.

Sabido es que la clase baja es la que sufre mas las consecuencias por falta de buena alimentación.

El señor Salas manifiesta que si las tabernas se cerraran á las diez de la noche no tomaría tanto incremento la enfermedad, porque el alcohol es uno de los principales factores.

Recuerda que hace unos dos años el ex-concejal don Pedro Ferrer propuso al Ayuntamiento la adquisición de los muebles y enseres de esas familias pobres que han visto fallecer en su casa á alguna persona de la familia y cuyos muebles venden luego para evitar el contagio.

El señor Roca Hernández expuso la conveniencia de que los inspectores municipales de viveres ejerzan extremada vigilancia para evitar la aduiteración.

El señor Salas contestó al señor Roca Hernández diciéndole que en vez de aconsejar á los obreros vayan a la huelga haría mejor recomendarles medidas higiénicas.

El señor Roca Hernández dice que nunca aconsejó a los obreros la huelga mas que cuando lo consideró necesario.

Otros asuntos

El señor Cirer fundándose en un artículo que leyó uno de estos pasados días en un periódico de la localidad pregunta que se ha hecho de los filtros que el Ayuntamiento colocó en la Fuente de la Villa.

Contéstale el señor Sampol diciendo que desde hace varios meses las aguas se analizan.

El señor Cirer dice que el cauce de la Riera, en su desembocadura, exhala olores pestilentes constituyendo un grave peligro para la salud pública.

El señor Roca Rayó dice que mientras exista la peste y las condiciones actuales de esta ciudad pestilencia.

Aconseja no se renueva el fango que hay en los baches por que entonces sería peor.

El señor Font y Arbós suplica á la Presidencia se entreviste con el Capitán General al objeto de suplicarle deje expedido el camino que desde la carretera de Luchmayor conduce al Cap Enderrocat.

El señor Jaume propone á la Corporación se entregue un socorro, pa-

ra aliviar la precaria situación por que atraviesa la familia del guardia municipal Antonio Pujol fallecido ha al cegunos días.

Los señores Trián y Jiménez proponen se proceda á la recomposición del empedrado de la parada de coches de la calle de la Marina.

El señor Roca Rayó pide al Ayuntamiento entregue una cantidad de dinero á una familia muy necesitada.

Se hicieron otros ruegos y preguntas de escaso interés, y se levantó la sesión.

Desde Sóller

En el tren de la mañana vinieron el jueves á esta ciudad, acompañadas de veinte profesoras, 110 señoritas pertenecientes al Colegio de la Consolación, de Palma, que dirigen las Rvdas. Madres Agustinas.

Después de oír misa en la iglesia del Hospital, visitaron el Colegio y oratorio de las Escolapias, la iglesia parroquial, la iglesia del Convento y los señoriales jardines del predio «Son Angelats».

La comida de los excursionistas tuvo lugar en el magnífico jardín de la finca «El Sellar», lindante con la calle de Santa Teresa.

En el tren de las cinco de la tarde regresó á Palma la expedición, llevándose cuantas la formaban una impresión muy grata de su visita al hermoso valle de los naranjos.

El viernes por la tarde ocurrió una sensible desgracia en la plaza de Antonio Maura, esquina de la calle de Real, de la que fué victima un niño de ocho años llamado Jaime Batle Oliver.

Salía éste con otros niños de esta casa de dicha plaza, donde había estado jugando, y se dirigió á su domicilio, que lo tiene en la calle del Cementerio. En la esquina de la calle de Real se topó con un carro que bajaba y por más que se retirara á un lado de la vía, como ésta es estrecha, una de las ruedas de aquel cogió un pie al infeliz muchacho.

El citado niño fué seguidamente asistido por varias personas, que lo condujeron á su casa, donde el médico señor Marqués acudió á practicarle la primera cura, apreciándole un magullamiento de dos dedos del pie izquierdo con interesamiento del hueso.

Habiendo fijado ya día S. A. R. el Archiduque Luis Salvador para recibirla, ayer la Comisión del Ayuntamiento al efecto nombrada, acompañada del Director-Gerente del «Ferrocaril de Sóller» señor Estades, se trasladó á la finca «Son Marroig» para hacer entrega al ilustre prócer del artístico y hermoso pergamino que le dedica nuestra Corporación municipal con motivo de haber sido nombrado hijo adoptivo de esta ciudad.

Han quedado cerradas las listas de los inscritos para asistir al banquete con que se obsequia al Director de la banda «Lira Solliense», don Antonio Rotger.

Los que se han inscrito son en número de 77 y como los salones del hotel «La Marina» son insuficientes para contener holgadamente á tantos comensales, el banquete se celebró en el vasto comedor de la estación del ferrocarril, cedido galantemente para dicho objeto por la Gerencia de la compañía.

El «menu» que exquisito fué servido por el señor Vidal.

Ayer domingo se dió en el «Fomento Católico» otra velada.

El Rvdo. P. Augusto Hupfeld S. J. dió su anunciada conferencia que versó sobre el lema «La Religión al ma de la Sociedad.»

Además representó un grupo de congregantes el drama histórico en tres actos «San Tarcisio» y la «Orquesta de Santa Cecilia, ejecutará escogidas piezas musicales.

Ferro-carriles de Mallorca

Línea de Palma á Santany

Publicadas las Bases acordadas por la Compañía para la emisión de Obligaciones al portador, cuyo producto ha de destinarse exclusivamente á la construcción y establecimiento del Ferro-carril estratégico de Palma á Santany se anuncia que la suscripción pública á dichas Obligaciones quedará abierta todos los días laborables á contar desde el día 5 de Abril hasta el 5 de Mayo próximo, de 9 á 12 en Palma, en las Oficinas de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca y en las de la Sociedad Crédito Balear que es su Cajero.

En el acto de la suscripción se hará efectivo el primer pago de 100 pesetas por cada Obligación suscrita, según expresa la Base 3.ª y los suscriptores recibirán los resguardos provisionales que expresa la Base 4.ª

También se admitirán encargos de suscripción en las sucursales que el Crédito Balear tiene establecidas en Manacor, Inca, Sóller, Felanitx y Luchmayor durante los días y horas expresados. Los Administradores de estas sucursales se harán cargo del Boletín de suscripción suscrito por el suscriptor, cobrarán del mismo las 100 pesetas por Obligación suscrita, como expresa la Base 3.ª y le librarán un recibo interino que será cambiado por el resguardo provisional de que habla la Base 4.ª

Palma 27 de Marzo de 1913.—El Director general de la Compañía, Guillermo Moragues.

El viernes por la tarde ocurrió una sensible desgracia en la plaza de Antonio Maura, esquina de la calle de Real, de la que fué victima un niño de ocho años llamado Jaime Batle Oliver.

Salía éste con otros niños de esta casa de dicha plaza, donde había estado jugando, y se dirigió á su domicilio, que lo tiene en la calle del Cementerio. En la esquina de la calle de Real se topó con un carro que bajaba y por más que se retirara á un lado de la vía, como ésta es estrecha, una de las ruedas de aquel cogió un pie al infeliz muchacho.

El citado niño fué seguidamente asistido por varias personas, que lo condujeron á su casa, donde el médico señor Marqués acudió á practicarle la primera cura, apreciándole un magullamiento de dos dedos del pie izquierdo con interesamiento del hueso.

Habiendo fijado ya día S. A. R. el Archiduque Luis Salvador para recibirla, ayer la Comisión del Ayuntamiento al efecto nombrada, acompañada del Director-Gerente del «Ferrocaril de Sóller» señor Estades, se trasladó á la finca «Son Marroig» para hacer entrega al ilustre prócer del artístico y hermoso pergamino que le dedica nuestra Corporación municipal con motivo de haber sido nombrado hijo adoptivo de esta ciudad.

Han quedado cerradas las listas de los inscritos para asistir al banquete con que se obsequia al Director de la banda «Lira Solliense», don Antonio Rotger.

Los que se han inscrito son en número de 77 y como los salones del hotel «La Marina» son insuficientes para contener holgadamente á tantos comensales, el banquete se celebró en el vasto comedor de la estación del ferrocarril, cedido galantemente para dicho objeto por la Gerencia de la compañía.

Espectáculos

Principales

Compañía Dramática italiana Vitaliani-Duse.

Función para hoy: COMME LE FOGLIE

A las 9 menos cuarto

Compañía de ópera y zarzuela de Antonio Martelo y Luis Ballester

Función para hoy: LA CASTA SUSANA

Entrada 34 céntimos.

A las nueve EL AMOR QUE HUYE y TENORIO MUSICAL

Entrada general 0'34 ptas.

Protectora

De seis y media á once los días laborables y de tres y media á once, domingos y días festivos, funciones de cinematógrafo.

Cineclub de Obreros Católicos

Todos los días de seis y media á once funciones de cinematógrafo.

Pelo ó Vello

Se extirpa de una manera radical, sin molestia ni señal para el cutis, por los procedimientos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.

Pelaires 102.—1.º—PALMA

NOVEDADES DEL DIA

Instrucción Pública

A contar desde el día primero de abril próximo, los días laborables en la Secretaría de la Escuela y en la Cámara provincial de Comercio Industria y Navegación está expuesto el cuestionario á que debe sujetarse y las condiciones que debe reunir el aspirante á que se le costee la carrera de Profesor Mercantil, que tiene acordada dicha sociedad para un hijo de socio ó de elector que lo necesite y reúna mejores condiciones de aptitud.

Las condiciones que debe reunir el hijo de socio ó de elector de esta Cámara provincial de Comercio Industria y Navegación, para estudiar la carrera de profesor Mercantil costeada por la misma son los siguientes:

a) Solicitarlo la Presidente del Patronato desde el día 1.º al 10 del próximo mes de abril.

b) Haber cumplido 12 años de edad el día 31 de mayo de este año.

c) Demostrar aptitud suficiente ante el tribunal compuesto por el Patronato, un Catedrático de la Escuela Superior de Comercio de esta Ciudad y un profesor Mercantil designado por el Colegio Pericial Mercantil de Baleares, con sujeción al cuestionario expuesto desde el día

1.º de abril en la Secretaría de la Escuela y en la Cámara de Comercio, cuyos exámenes se verificarán el día 10 de mayo venidero.

d) El opositor designado por el tribunal expresado deberá estudiar, la carrera oficialmente en esta Escuela y se le retirará la pensión á la pérdida de dos cursos consecutivos.

e) Solo en el presente curso le será permitido examinarse libremente de las asignaturas de desee.

f) A final de cada curso enseñará á la Junta del Patronato las notas obtenidas en los exámenes.

Desde Felanitx

La escasez con que se presenta la próxima cosecha de almendras en esta isla, las noticias pesimistas que respecto de la misma reciben de otros puntos productores y la marcada propensión al alza de los cambios, han influido poderosamente en el mejoramiento de los precios de dicho fruto, tanto con cáscara como sin ella, hasta el punto de que los agricultores pueden prometerse una buena compensación de lo que perdieron merced á inconvenientes atmosféricos.

Apenas iniciada la demanda, los negocios comerciales han ido animándose y extendiéndose, y alguno

Con ser bello, no consistía en la hermosura su principal encanto, sino en su expresión de candor angelical. Era el tipo de su raza, georgiana en opinión de algunos sabios; pero con ojos entre garzos y azules, de dulzura agasajadora, de cierta suavidad que no engañaba nunca. Aquellos ojos podían mostrarse tristes alguna vez, jamás airados. La cólera en ellos debía deshacerse en llanto, y refugiarse el terror en aquel corazón para destrozarlo. Su mirada siempre suplicante ó compasiva. La nariz de una regularidad admirablemente perfecta, la boca dulce y afable, la frente despejada y serena, y la garganta también de asombrosa perfección. El cabello castaño claro con magníficos reflejos de oro, pero todavía envuelto en toca azul y blanca y cortado como las solteras. El aire sencillo y gracioso, aunque lánguido y poco resuelto.

Comparada la hija de Lartaun con Amaya, hubiérase dicho que aquella atraía y ésta fascinaba; que Constanza era la goda y Amaya la vascongada. Pero lo que más puede caracterizarlas es que, haciendo buenos las

go la culpa de hablarte hoy de estas cosas.

—No es eso, madre mia, sino que...

—Constanza se detuvo sin saber como indicar á Plácida lo que le pasaba. Mirábalas con todo cariño, con inefable dulzura, y estaba pálida; y no sabía decir más, ni podía expresar mejor lo que sentía.

—¿Qué quieres decir?

—Tengo que revelaros un secreto.

—Primero, la boda; los secretos después.

—No: primero el secreto.

—Hija mia, Teodosio y tú estáis en ayunas.

—Concluiré en pocas palabras. En el camino de las Dos Hermanas he sabido que Amagoya tenía razón: vive Asier; no murió, como se creía.

—¿Y qué?—preguntó Plácida alarmada.

—Vive, y está en la escuela con su madre.

—¿Y qué?—tornó á decir la de Teodosio.

—No os asustéis—añadió Columba, nitervieniendo en el diálogo:—mi hija

subir al trono con mas desembarazo, con nuevo prestigio y dando la mano á su esposa, la hija de Aitor.

Aparentar, sin embargo, que se dejaba arrastrar por los consejos del abad y la opinión general. Cediendo, pues, de la suya, avisó á los valles más próximos á la ciudad que todos los mozos obligados á responder al apellido acudiesen como pudieran a las órdenes de Lope de Echeverría, y en Goñi, poco antes alborozado, sonaron de pronto los instrumentos que llamaban á la guerra.

Sus ecos disonantes, roncós y á la sazón temerosos resonaban con furia, cuando Constanza y su comitiva aparecieron en el valle.

—¡Extraña música y desusado recibimiento de éste—dijo Lartaun.

—No sé por qué me da miedo—contestó Constanza.

—¡Yo de vosotros me volvía atrás!

—añadió la madre.—¡Aquí va á pasar algo siniestro!

Sin embargo de los sonidos bélicos de las trompas éscaras y del panto repentino del gozo general, cuando la familia de Aitor apareció en el portillo, los cuernos de guerra

— 268 —

— 272 —

— 285 —

Información Telegráfica

Política al día

M. 1-130

Habladurías

Seguen en los círculos políticos los comentarios respecto á la actitud en que se supone está colocado el señor Dato aspirando á la jefatura del partido conservador.

Por más esfuerzos realizados no hemos conseguido desentrañar el enigma que parece rodear á las dos conferencias que ha celebrado con el señor Maura.

Cierto que según afirman los íntimos en ambas conferencias se trató de política examinando los diversos problemas que abarca la vida nacional y de paso se habló de la situación en que se encuentra el partido conservador, pero ni el señor Dato ni el señor Maura dijeron nada que hiciera creer en la existencia de una desidencia que algunos suponen pero que en realidad no existe.

El señor Dato ha sido siempre amigo leal del señor Maura y seguirá siéndolo, además no aspira ni quiere la jefatura del partido, habló con el señor Maura de un suelto que publicó días atrás A. B. C. y que el señor Dato consideró molesto.

Llamábasele hombre acomodaticio y generoso que dejó gratos recuerdos de su paso por el ministerio de la Gobernación.

Como el señor Dato estima que este suelto ha podido ser inspirado por determinados elementos conservadores ha rogado al señor Maura que influya para que no se repita el hecho. Si se insistiera en esa campaña, el señor Dato probablemente publicaría un documento firmado rechazando esos ataques y quizás devolviéndolos.

Al hacer esto el señor Dato se retiraría de la vida política.

Armonías ó disgustos

Continúase hablando de ciertos rozamientos y disgustos entre los señores García Prieto y Romanones que parece van acentuándose de cada día siendo muy posible que determinen rompimiento.

Parece ser que en la última entrevista que celebraron ambos políticos el señor García Prieto formuló al presidente del Consejo algunas observaciones recriminatorias por las gestiones que éste viene realizando desde su elevado puesto, para quedar consagrado como jefe del partido liberal.

El señor García Prieto estima y así lo ha hecho conocer al conde, que la jefatura se conquista en la oposición, pues adquiriéndola en el poder, más que la consagración hecha por los correligionarios, significaría una merced de la Corona y ni las prácticas de la política democrática, ni las realidades del sistema constitucional en que vivimos podrían sancionar esa monstruosidad.

Rumores de crisis

Parece que antes de abrirse las Cortes habrá en el Gobierno crisis parcial para dar lugar á satisfacer aspiraciones que se estima deben ser atendidas.

En los círculos políticos se dice que como resultado de esta crisis, el Ministro de Estado dejará la cartera siendo sustituido por el señor Villanueva, á Fomento irá el señor Burrell y á Luque le sucederá en cargo de Ministro de la Guerra el general Bazán.

González Besada á Pontevedra

Ha marchado á Pontevedra el ex-ministro conservador señor González Besada. En la estación le despidieron muchos senadores, diputados y amigos particulares.

Ayer conferenció el Sr. González Besada con el Sr. Maura por espacio de hora y media sobre asuntos de la actualidad política.

La entrevista fué muy afectuosa.

Habla Romanones

En la última entrevista tenida con los periodistas nos dijo el Presidente del Consejo.

Ya saben ustedes que llegó anoche á Madrid el nuevo Nuncio. Dicen algunos periódicos que aguardaban en la estación 500 personas. Mañana hará la visita oficial al ministro de Estado y en esta semana presentará sus credenciales al Rey.

Un periodista dijo que los católicos están disgustados porque no fué á la estación ningún representante del Go-

bierno á esperar al Nuncio, y contestó el conde:

Esto es un error, porque con arreglo al Protocolo, para el Gobierno no es tal Nuncio hasta que presente las credenciales.

El problema capital

Un periodista preguntó al presidente si se había enterado de las declaraciones del obispo de Madrid, de que el mitin católico no se suspendió sino que se aplazó, y contestó el conde de Romanones:

—¡Claro que lo aplazaron! Pero es lo mismo que si yo digo que voy á comer y me suspenden la comida por diez días. Como la comida está aplazada me quedo sin comer.

Un periodista católico interrumpió:

—Y entonces, señor presidente, se muere usted de inanición.

Repuso el conde:

Eso, allá cada cual. Yo lo que quiero es publicar en la «Gaceta» el decreto referente al catecismo y luego que protesten todos los que quieran. A mí no me agrada satisfacer á blancos ó á negros sino dar gusto á los míos.

Lo que dice García Prieto

Estuvo en Palacio el señor García Prieto para firmar en el album colocado en la Mayordomía con motivo de las lesiones que sufrió el Rey.

Le preguntamos qué había de cierto en los rumores que circulaban estos días sobre disgustos entre él y el Conde de Romanones, y contestó sonriendo:

Todo esto son pampalinas. ¿Yo disgustado con el Conde de Romanones? ¡Quié! Nada de eso. La otra tarde tuvimos una corta entrevista tan cordial como siempre.

Como hay poco que criticar, la gente en algo ha de entretenerse.

Ya ven ustedes como también chismorrea de los conservadores y hasta quieren designar jefe al partido conservador.

Pero la gente sensata sabe á qué atenerse y no da crédito á las fantasías sobre liberales y conservadores.

En la política no pasa nada ni creo que pase nada más adelante.

Le preguntamos:

—¿Sabe usted algo de la reapertura de las Cortes?

—Creo—contestó—que será del 7 al 15 de Mayo.

—¿Y de presidente del Congreso?

—De esto nada sé ni me ha hablado nadie.

—Dicen que el candidato del señor Conde de Romanones es el señor Gasset.

—Puede que lo sea, pero lo ignoro.

—Y don Eugenio presidirá el Senado cuando se reanuden las sesiones?

—Ya lo creo. Está para marcharse á Lourizán de un momento á otro. Si no lo ha hecho ya ha sido por el mal tiempo; pero si al fin marcha, vendría para la reapertura del Parlamento.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado hoy han sido favorecidos con los primeros premios los números siguientes:

Primer premio de 100.000 ptas.

Ha correspondido al número.

22.813

despachado en Madrid.

Segundo premio de 60.000 ptas.

Ha correspondido al número

99173

despachado en Madrid.

Tercer premio de 20.000 ptas.

Ha correspondido al número

7.565

despachado en Madrid.

Premiados con 800 pesetas

Por aproximación al primer premio los números 22.812 y 22.814.

Premiados con 600 ptas.

Por aproximación al segundo premio los números 990 y 992.

Premiados con 592 ptas.

Por aproximación al tercer premio los números 7.564 y 7.566.

Premiados con 1.500 pesetas

32.538, 16.598, 28.777, 24.575, 5.422, 28.792, 9.089, 13.057, 16.547, 6.991, 9.254, 3.299, 9.688, 8.184, 26.176, 32.323, 1.348 y 14.590.

Varias noticias

M. 1-130

El Rey á Valencia

Parece que importantes elementos de la ciudad del Turia, tratan de ha-

cen gestiones cerca de S. M. el Rey para ver de conseguir que en el próximo mes de Mayo y al celebrarse la inauguración de los diques exteriores, sea honrado este acto con la presencia del Monarca.

Si tales deseos pudieran ser realidad, Valencia se prepararía dignamente para recibir á don Alfonso.

Pro Canalejas

La Asociación de Toreros ha celebrado Junta extraordinaria acordando contribuir con 250 pesetas á la lista de suscripción abierta para la erección de un monumento á la memoria de don José Canalejas.

La Asociación de Maestros

La Asociación de Maestros de Madrid en vista de que no ha aceptado el ministro de Instrucción pública el banquete con que querían obsequiarle por sus recientes disposiciones relativas al magisterio, como igualmente han declinado el honor los señores Alba y Altamira, ha acordado por unanimidad la construcción de un trabajo artístico destinado al despacho del ministro, en el que aparecerán los retratos del Rey y de los señores López Muñoz, Alba, Altamira, Salvador, Suárez Inclán y Vincenti y de los jefes de negociado de la dirección general de Primera enseñanza, que intervinieron en la redacción del real decreto de 14 del corriente que contiene mejoras para los maestros.

Rasgo de modestia

El «Heraldo» refiere el acto de modestia del arcediano de la catedral de Sevilla don Luciano Rivas, hermano del exsubsecretario de Instrucción Pública don Natalio Rivas, que habiendo sido propuesto en la última combinación de prelados para ocupar una de las sedes vacantes, se trasladó á Madrid inmediatamente para rogar que no se le incluyera en la propuesta por considerarse sin condiciones para ejercer el cargo de obispo.

Inauguración de un puente

Telegrafían de Málaga que con asistencia del ministro de Fomento se celebró la inauguración del puente Arminán, que ha sido bendecido por el obispo de la diócesis.

El señor Villanueva pronunció un elocuente discurso que finalizó con vivas á Málaga y España.

Los ferroviarios contra Ribalta

El que fué héroe de la pasada huelga, el señor Ribalta va viéndose como se eclipsa su buena estrella y de persona je llegará á ser poco menos que un ser desconocido.

En Madrid por boca del señor Barrio se le han dicho una serie de cosas que le han demostrado el egoísmo que le inspiraba sus campañas, más que el amor á la clase y ha visto como la Unión de Ferroviarios condenaba sus procedimientos y los medios puestos en práctica para hacer de su dimisión una campaña de vindicación de derechos.

Anoche marchó á Zaragoza en donde tampoco encontrara buena acogida pues sus procedimientos son demasiado conocidos para interesar á la clase.

Ribalta es hombre al agua ó tendrá que marcharse al extranjero ó contentarse con ser modesto y oscuro empleado.

La ambición le ha perdido y es muy posible que el personaje envidiado por todos sea dentro de poco digno de lástima.

En pocos días ha perdido toda su popularidad y ahora ya todo el mundo se asreve con él.

Instituto español en París

El ministro de Instrucción pública ocupase en la creación en París de un Instituto Español semejante al Instituto Francés inaugurado en Madrid hace pocos días.

Cumpliendo acuerdos del Gobierno, el señor López Muñoz se ha puesto al habla con personalidades de la colonia española en París para llevar á la práctica el proyecto.

Defraudación

En un centro oficial dependiente del Ministerio de Gracia y Justicia, se ha descubierto una defraudación que se venía cometiendo desde el 1.º de Enero último y que se calcula asciende á 20.000 pesetas.

En el centro de referencia se recibían mas de 300 solicitudes diarias que debían llevar una póliza de dos pesetas. El empleado que las recibía despegaba las pólizas, las lavaba con

objeto de quitarles la fecha y las devolvía por 5 reales.

Se calcula que en lo que va del año faltan 10.000 pólizas.

Conferencia de La Cierva

Se anuncia que el señor La Cierva dará una conferencia en la Academia de Jurisprudencia, invitado por la Asociación de Damas españolas.

Aún no se ha designado el tema de la disertación.

Incendio formidable

En Santander se declaró un formidable incendio en una manzana de edificios destinados á almacenes en la calle de Castilla.

Empezó el fuego en un almacén de vinos y poco después ardían todos los de la manzana.

Fueron pasto de las llamas un almacén de maderas de Leopoldo Pardo, otro de géneros coloniales de Antonio Vallina, un depósito de cerillas del Monopolio de Cerillas y Fósforos, un garage de Armando Coreho y dos almacenes de pinos.

En el garage se quemaron dos automóviles y una lancha de gasolina.

Se perdieron 12.000 cántaros géneros coloniales, 8.000 arrobas de aceite, 5.000 sacos de azúcar y otros géneros.

El valor de las pérdidas es enorme.

La botadura de «Alfonso XIII»

Telegrafían del Ferrol que ha comenzado á levantarse la tribuna desde la cual presenciará el Rey la botadura del acorazado «Alfonso XIII».

Se asegura que el Monarca llegará el mismo día del lanzamiento. Pernoctará en el palacio de los duques de la Conquista.

Al día siguiente asistirá el Rey á la inauguración del dique y por la tarde emprenderá el viaje de regreso á Madrid.

En el astillero se prepara alojamiento para un escuadrón del regimiento cazadores de Galicia que vendrá de la Coruña.

Don Alfonso mejorado

Hállase ya completamente restablecido S. M. el Rey.

Ayer estuvo de paseo por la Casa Campo.

De regreso despachó con los jefes de Palacio, recibiendo mas tarde la visita del Conde de Romanones.

Dentro de breves días hará su vida acostumbrada, completamente repuesto del percance sufrido.

El Nuncio de S. S.

El próximo jueves se celebrará el acto solemne de entregar sus cartas credenciales el nuevo Nuncio de S. S. en Madrid.

Con tal motivo entre el Monarca y Embajador de la Santa Sede se cambiarán los discursos de rúbrica.

La Jura de banderas

Definitivamente se ha señalado el próximo domingo para que tenga lugar el acto de la jura de banderas por los nuevos reclutas reientemente incorporados.

Las tropas indígenas llegarán el próximo jueves acampando en tiendas cónicas que se instalarán en el Cerró del Pimiento.

El Rey visitará el campamento.

Los conservadores

Dicen de Huesca que ha terminado el acto de la elección de jefe conservador de la provincia habiendo sido proclamado don Angel Ossorio y Gallardo.

Después se celebró un banquete en obsequio del Sr. Ossorio. Este pronunció un brindis elocuente acerca de lo que es la doctrina del partido conservador.

A la salida del banquete un grupo dió vivas á Ferrer y á la revolución.

Firma del tratado

En el Ministerio de Estado se ha recibido un despacho transmitido desde París anunciando haberse sancionado en el Senado francés el tratado franco español.

Hoy S. M. el Rey recibirá á la Mesa del Senado suscribiendo el tratado que aparecerá el miércoles en la Gaceta.

Inmediatamente se hará el canje de la firma y después se ultimarán detalles para la visita que hará á Mr. Poincaré nuestro Monarca.

En el Ministerio de Gracia y Justicia

Una comisión de abogados y notarios que celebraron el mitin en el teatro madrileño el pasado domingo han hecho entrega al Ministro de

Gracia y Justicia de las conclusiones aprobadas.

Son estas:

Mantenimiento y aplicación del art. 15 de la Constitución, que dispone que todos los españoles sean admisibles á los empleos ó cargos públicos según sus méritos y capacidad.

Que igualmente se mantenga y aplique íntegramente el real decreto de 28 de Junio de 1911 en cuanto dispone que las oposiciones para cubrir las notarías vacantes, que deben proveerse de este modo, así las correspondientes al turno libre como las especiales entre notarios.

Que se autorice al director general de los Registros para aplazar los ejercicios de uno ó ambos turnos para el mes de Octubre próximo.

La enseñanza del catecismo en las escuelas.

Reunido el Consejo de Instrucción pública, asistiendo 54 vocales, contándose entre ellos D.ª Carmen Rojo y la Condesa Pardo Bazan. Empezó la deliberación sobre el informe solicitado por el Gobierno acerca de la enseñanza de la doctrina en las escuelas.

Comienza la sesión

Con el examen del voto Sr. Vincenti y después de los emitidos por los Señores Sanz, Escartín y Labra, mas la adición de D.ª Carmen Rojo, leyéndose también por el señor Gomez Vaquero su moción.

Teniendo que formar parte de un tribunal de oposiciones abandonaron la reunión los Sres. Calleja y Cajal; manifestando, á su salida dichos señores que había materia para varias sesiones.

El Sr. Gomez Vaquero

En la reunión del consejo el señor Gomez Vaquero apoyó su voto, manifestando que dada la gravedad que entraña un asunto que afecta á la conciencia, dijo que debía estudiarse la Real orden en que se funda el gobierno para pedir informe del estado de conciencia de parte del país que ha reclamado.

También expuso los casos que han podido ofrecerse sobre reclamaciones en este punto; existiendo hace 37 años la Constitución y la ley de enseñanza.

Después de otras luminosas consideraciones, expresó la necesidad de que el gobierno comunicara al Consejo el texto de la disposición que proyecta ó cuando menos las bases para que fuesen examinadas con detención.

El señor Lacierva

Manifestó estar en un todo conforme con lo dicho por el señor Gomez Vaquero; diciendo que dado el estado de opinión en el asunto, creía prudente facilitar al consejo todos los elementos para poder dictaminar.

Discrepancias

Los señores Burrell y Azcarate no estuvieron conformes con lo dicho por el señor Lacierva, pues las palabras de este señor indicaban que el Gobierno debía exponer su criterio en materia religiosa; cosa innecesaria por haberse ya indicado, oponiéndose al aplazamiento del dictamen.

El señor Azcarate se extrañó de la importancia que se ha dado á un asunto que juzga pueril y misero, añadiendo que en todas partes estaba implantada la reforma que ahora se intenta y además el Gobierno tiene el compromiso de llevarlo á cabo, sino que también serán objeto de leyes que se aprueben en el Parlamento.

Voto desechado

Puesto á votación el voto del señor Gomez Vaquero fué desechado por 33 votos contra 19.

Dado lo avanzado de la hora el Presidente levanta la sesión hasta el jueves.

La guerra en los Balkanes

M. 1-130 m.

Acuerdo sensacional

Telegrafían de París diciendo que los diarios de aquella capital publican telegramas de Londres en que se dice que las grandes potencias han acordado que en el caso de negarse Montenegro á dar satisfacción á las reclamaciones austriacas sean bloqueadas las costas montenegrinas.

Rey animoso

Dicen de Belgrado que el rey Nicolás, sin amilanarse por la presión que ejercen sobre Montenegro las potencias, ha ordenado que continúe el bombardeo de Scutari.

¿Muerte del rey Nicolás?

Comunican de París que el diario «Le Journal» dice que ha circulado el rumor con insistencia fundándose en telegramas particulares de Roma, de que ha muerto el rey de Montenegro.

No se ha confirmado oficialmente este rumor.

Un incidente

En la sesión anterior á la última celebrada por nuestro Ayuntamiento el Concejal señor Cirer interesó del Alcalde que excitara el celo de los

periodistas que asistían á las sesiones á fin de que fueran veraces en sus informaciones tachándoles con ciertas frases que consideraron ofensivas como resultado de ello, tomóse un acuerdo que fué ratificado por los Directores que tuvieron conocimiento de lo ocurrido.

El señor Cirer estimó que si se le desairaba era el resultado de su conducta ya que en plena sesión no tuvo el valor de concretar cargos y en cambio en el terreno particular y en su visita á las redacciones, puntualizaba el nombre del periódico contra el cual estaba indignado por la forma como reseñaba su intervención en las sesiones y el lunes concretó sus quejas citando á «La Última Hora» la que á su juicio cometía frecuentes inexactitudes que le habían obligado á suplicar frecuentes aclaraciones.

Así las cosas, estamos convencidos del buen acuerdo que tomaron los periodistas retirado el lunes después de las explicaciones del señor Cirer y de lo ocurrido estamos altamente satisfechos ya que en plena sesión se pronunciaron frases de elogio para los periodistas que nosotros agradeceremos en lo mucho que valen.

Sean estas líneas de elogio y de afecto para los señores Roca Rayó y Sampedro y Villalón, habiendo justicia á la labor informativa de la Prensa de Palma la hicieron la justicia de reconocer su honorabilidad y aiteza de miras.

Sea lo ocurrido enseñanza para lo futuro y cuando se nos quiera censurar no se haga la colectividad responsable del error de uno solo, si lo hubo y aun entonces no se olvide indagar si fué voluntario ó intencionado.

Tal vez así se eviten futuros incidentes que pudieran obligarnos á tomar medidas muy contra nuestro deseo pero que las circunstancias impondrían como necesidad.

DE TEATROS

Principal

La célebre producción dramática de Alejandro Dumas logró anoche una esmerada y justísima ejecución. Nunca habíamos visto una «Dama de las Camelias» como la de ayer noche.

Vitaliani estuvo sobriamente acertada ¡Qué trabajo el suyo! ¡Cómo supo comovernos en el tercer y cuarto acto!

Breda se demostró anoche un actor que vale mucho y estudioso. Hizo el papel de «Armando» pero de tal modo que bien pudimos decir que hermanó un temperamento artístico con el de la gran actriz. Recibió por parte del público una sentisísima ovación.

El conjunto insuperable bajo todos puntos de vista, en especial el final del cuarto acto. Nunca habíamos visto una cosa semejante.

Hoy en «matinée» el beneficio de la Vitaliani con la obra de gran éxito «Comme te fa gli».

La «banda vitaliani» que dirige la señorita Mateu, en obsequio á la beneficiada, cuyo nombre es su señora, ejecutará en los intermedios el siguiente programa:

«Angelis», Serenada J. Smith, «Vitaliani» Jota, J. Picó, «Exposición regional valenciana», Himno, José Serrano.

En taquilla se nos asegura que se ha hecho un buen pedido de localidades.

No hay que decir cuanto nos alegraríamos que esta noche se rindiera el tributo merecido á tan notable artista.

Próximamente beneficio del actor cómico «Giovani Bertea».

Seguen los ensayos de «La Campana de Almudaina» de Palou y Coll y de «Jerusalem», del doctor Aris.

El gnomo

Lirico.</

CENTRO DE ANUNCIOS

de M. SERRA y BENNASAR

Plaza de Santa Eulalia - 10 - Palma

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periodicos

La Ultima Hora, La Region, Correo de Mallorca, Diario de Palma y Revista de La Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles y reparto de prospectos

Agencia de Turismo

Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia - 10

exclusiva de los

FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma - Sóller - Deyá - Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Por grupos de 5 a 13:50 pesetas por persona
4 a 15:00
3 a 17:50
2 a 22:50
un solo individuo 40:00

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5, a 10:50 pesetas por persona
4 a 11:50
3 a 13:00
2 a 16:00
un solo individuo 25:00

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller a Deyá, Miramar y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LAMARINA o de hambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia o de compañeros.

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media a una y de tres a siete tarde

Linea Austro Americana

TRIESTE

Nuevo servicio regular rapidísimo y de gran lujo desde

Barcelona a Brasil, Uruguay y Argentina y a Nápoles (Roma) y Trieste

Para Las Palmas, Rio Janeiro, y Buenos Aires

Saldrá de Barcelona el 21 de Abril 1913, admitiendo carga y pasaje el novísimo vapor-correo



"Laura"

Viaje a Buenos Aires en 14 dias

A dos máquinas, doble hélice, telegrafía sin hilos y demás adelantos modernos

Cámaras especiales con salón de baños y tocador

Hermosas Cámaras con elegantes y espaciosos Comedores para el pasaje de primera y segunda clase.—Espaciosas cubiertas de paseo.

Conciertos diarios por la banda de a bordo. Espaciosos departamentos y amplios comedores para el pasaje de tercera clase.—Se habla español, Cocina española.

Para más informes dirigirse a S. Simó

ISLEÑA MARÍTIMA.—Palma

Lloyd Italiano

SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

LUISIANA, 2 Marzo	LUISIANA 4 Mayo
PRINCESA MAFALDA 27 Marzo	PRINCESA MAFALDA 25 Mayo
INDIANA 6 Abril	INDIANA 8 Junio

Especiales para pasajeros de 3.ª clase.
Únicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad de pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.
Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires).

Lloyd Sabaudó

El día 20 de Abril saldrá de Barcelona, directo para

Buenos Aires

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCER CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 18 de Mayo saldrá para igual destino, el vapor

Principe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49.—1.º



Linea Pinillos

Linea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Infanta Isabel, 15 Marzo	Cádiz, 27 Abril
Valbanera 8 Abril	Infanta Isabel 15 Mayo

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Linea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Cienfuegos, Santiago de Cuba, Guantánamo y Manzanillo saldrá de este puerto directamente el día 5 de Abril el magnífico vapor

PIOIX

Admite carga y pasajeros, debiendo declarar con anticipación los señores carga a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLL.—PALMA

Venta de

Puertas de hierro onduladas

Clase garantida a pesetas 15 el metro cuadrado

GRAN SURTIDO DE

Gocinas económicas y estufas

EVITA CASPA Y CANAS, CA... L PELO

TRICOFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO, Plaza Real 1 Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Grandes Almacenes SAN JOSE

Recibido los Artículos propios para la SEMANA SANTA

Y PRIMAVERA

Sastrería, Camisería — Mercadería y géneros de punto